

Se publica
los
JUEVES

Se publica
los
JUEVES

LA UNIÓN

SEMANARIO INDEPENDIENTE

JACA: Una peseta trimestre.

Resto de España 5 pesetas año.

Extranjero 7'50 pesetas año.

AÑO XXXI

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN
Calle Mayor, 32

JACA 8 de Julio de 1937

FRANQUEO
CONCERTADO

Toda la correspondencia a
nuestro Administrador

NÚM. 1.610

Comunicados Oficiales

Boletín informativo del Cuartel General del Generalísimo, con noticias recibidas hasta las 20 horas del día 7 de Julio de 1937.

EJERCITO DEL NORTE. — Frente de Vizcaya. — El enemigo reforzado por algunos batallones intentó recuperar las alturas de Castro Alen contraatacando nuestras posiciones ante las que sufrió un serio descalabro, quedando las laderas salpicadas por numerosos muertos.

Frentes de Santander, León y Asturias. — Tiroteos.

EJERCITO DEL CENTRO. — Frente de Madrid. — Continuó la presión enemiga en el sector de Brunete, rechazándose violentísimos ataques que causaron a los rojos millares de bajas. Las posiciones de Quijorna y Villafranca del Castillo resistieron reiteradísimos ataques que deshicieron materialmente a las fuerzas atacantes.

Otro de los puntos del frente que el enemigo atacó más duramente fué el barrio de Usera de la capital que desde el día de ayer sufrió repetidos ataques en masa del enemigo, después de una concentración terrible de fuego de artillería.

Los ataques precedidos de numerosos carros rusos fueron completamente rechazados, causándose al enemigo numerosas bajas de las que muchos centenares de muertos aparecieron abandonados en las laderas.

— Frente de Soria. En este frente un ataque a Copernal fue rechazado, causándose al enemigo numerosas bajas.

Frente de Aragón. — Tiroteos.

EJERCITO DEL SUR — En Andalucía se ha limpiado de enemigo el sector de Alcalá la Real, donde aquel había intentado una infiltración apoderándose de unos cortijos. Fue desalojado por nuestras tropas que le causaron un centenar de bajas entre muertos y heridos, poniéndolo en fuga y recogiendo mucho armamento y material.

— **ACTIVIDAD DE LA AVIACION.** En el aire han sido derribados 6 aviones enemigos seguros, y 2 probables.

Salamanca, de 7 Julio de 1937. — De Orden de S. E. — *El General 2.º jefe de Estado Mayor.* — FRANCISCO MARTÍN MORENO.

EN EL SECTOR DE SABIÑÁNIGO

Brillantes operaciones

La semana pasada, cuando nos disponíamos a cerrar el anterior número, el parte oficial de guerra daba cuenta de las brillantes operaciones realizadas en el sector de Sabiñánigo.

Han sido de tanta importancia que la prensa ha dedicado a ellas informaciones extensas. *Heraldo de Aragón*, el popular periódico zaragozano envió a su redactor señor Fuenbuena y a su fotógrafo y en el terreno de operaciones han recogido notas de mucho interés. De ellas entresacamos los siguientes párrafos:

Dice así:

Como se realizó la operación

Bien merecé la pena destacar en toda su importancia el avance de nuestras columnas por los altos de Jaca, pues con él, además de descongestionar interesantes vías de comunicación, hemos conquistado para España ocho pueblos. Son ocho pueblecitos pequeños, insignificantes, cuya escasa riqueza se han llevado las hordas rojas al huir del empuje de nuestros valientes soldados, de estos soldaditos de Aragón que han escalado montañas de dos mil cien metros de altura sobre el nivel del mar, sin dar la más leve muestra

de fatiga en su penosísima marcha por entre estas sierras pirenaicas.

Las operaciones tenían como objetivo el macizo de Santa Orosia, en cuyas laderas se recostaban los pueblos de Susín, Casbas de Jaca, Larrede, Javierre del Obispo, Satué, Latas, Isún y Olivan, todos ellos en poder de las hordas rojas.

A media noche del martes, dos columnas bajo la inmediata dirección de su general, partieron simultáneamente de Senegüé, la que operaba sobre el lado izquierdo del macizo, y de Yebra la que había de avanzar por el ala derecha.

El mando había estudiado la operación de tal suerte que ambas columnas, al establecer contacto, formaban una tenaza dentro de la cual habían de quedar copados los batallones rojos que guarnecían aquellas posiciones si antes no se apresuraban a huir.

A las doce de la noche las columnas empezaron su marcha, y cuando llegaron a las primeras estribaciones del macizo montañoso, se detuvieron para esperar a que amaneciera.

Ya entre dos luces prosiguieron su avance y con heroísmo admirable, con fe ciega en el mando, a pesar de tener un

enemigo que les dominaba desde un plano muy superior, con nutrido fuego de armas automáticas, emprendieron la conquista del macizo.

Media hora más tarde caía en nuestro poder la Torre del Moro, situada en la primera mitad de la vertiente, y poco después nuestros soldados entraban en los primeros pueblos.

Antes de que nuestras columnas ganaran las últimas alturas, los batallones rojos emprendieron la retirada, dejándose en las posiciones una gran cantidad de material, armamento de todas clases, municiones, bombas de mano, lanzabombas, hilo telefónico, alambre de espino, menaje, en fin todo cuanto lleva un ejército.

A las tres de la tarde, con una maravillosa precisión de movimientos y según los cálculos que de antemano había hecho el mando, las dos columnas enlazaban por la parte posterior del macizo, formando así un anillo dentro del cual quedaban todas las fortificaciones rojas y ocho pueblos que hasta entonces habían estado sometidos a la esclavitud soviética.

La bandera nacional en la cumbre del monte Oturia

El último combate se libró en el monte Oturia, el pico más alto del macizo, verdadero nido de águilas, que nuestros bravos soldados escalaron a pecho descubierto, y sobre cuya cresta hincaron la bandera bicolor, que desde ayer ondea gloriosa en tan importante altura pirenaica. Por cierto que en estas posiciones los rojos tenían un verdadero alarde de banderas. En cada colina, en cada picacho había una bandera anarquista, pero por lo visto no tenían mucha confianza en saberlas defender bien y atadas a cada bandera había dos bombas de mano con todos los seguros sueltos, de tal suerte que al arrancarlas hacían explosión los artefactos. Pero nuestros heroicos soldados advirtieron a tiempo el ardid y no tuvimos que lamentar ninguna víctima.

El enemigo dejó abandonado en la huida gran cantidad de material

El botín cogido al enemigo es considerable y en los diez kilómetros de profundidad que ha tenido el avance se han recogido infinidad de pertrechos guerreros además de interesantísimos documentos, que demuestran hasta qué punto llega la desmoralización en las filas rojas.

Hemos recorrido hoy todos los pueblos recién conquistados y la impresión que de nuestra visita hemos sacado no puede ser más lamentable. Las casas vacías, los campos abandonados, sin hombres, sin mujeres, sin chicos, todo destruido, todo roto, maltrecho. Las hordas rojas se han retirado después de destruir cuanto hallaron a su paso.

Los prisioneros confirman el desastre sufrido por los rojos

También hay varios prisioneros que

confirman el tremendo castigo sufrido por los rojos. Entre ellos nos ha impresionado un pobre muchacho que llevaba once días herido sin recibir asistencia y sus compañeros le abandonaron en una trinchera de donde los soldados de España, tan fuertes como generosos, le han recogido esta noche última.

Las operaciones realizadas han tenido como decimos al principio una gran importancia, ya que además de ser uno de los primeros avances en el frente de Aragón, nos han permitido la ocupación de una zona que puede ser magnífico punto de arranque para futuras operaciones.

Eduardo FUENBUENA

El día de Aragón

El último domingo, día cuatro, por ser el primero del mes de Julio, se hubiera celebrado, con toda solemnidad, el DIA DE ARAGON instituido pocos ha para exaltación de la raza y su historia. Las actuales circunstancias impusieron silencio, un paréntesis, en la congregación de gentes en el bello paraje, que no hubo lugar.

En cambio, aprovechando la estancia veraniega (pareja de aquellas «estivas» que los frailes benitos tuvieron en algún tiempo para sus escolanías en Leserín o Lecherín), de Flechas y Pelayos de Almodévar, Huesca y Jaca, se celebró en intimidad cordial, sin ruido de multitud romera, la conmemoración del Día.

A las once celebró Misa el Rvdo. Padre Buenaventura (E. P.), que fué oída por la tropa y el pequeño grupo de visitantes, familiares y amigos de los chicos.

El resto de la mañana transcurrió haciendo los «peques» variados ejercicios militares con exactitud de veteranos.

Por la tarde, a las cuatro, tuvo lugar en el Monasterio Viejo una lección en cuatro partes (Patio de Nobles, Panteón de Reyes, Claustro, Sala del Concilio), sobre historia y significado del lugar, que explicó con sencillez asequible al público infantil, don Ricardo del Arco, quien exaltó los valores espirituales que San Juan de la Peña encierra, en especial en las actuales circunstancias por las que atraviesa la Patria, que exige el sacrificio de sus hijos en el combate por la Fe que estamos sosteniendo.

En el Patio del Claustro don Luis Armand dirigió la palabra a los niños para exponerles que sobre la cultura del cuerpo está la del espíritu, fortalecida entre piedras tan venerables y simbólicas como las de San Juan de la Peña.

Acabada la conmemoración del DIA DE ARAGON se emprendió la subida a la explanada, y en ella visitamos el campamento en el que hacen la vida estos

futuros hombres de España, que aquí vinieron para descanso y mejora de sus energías y para saturarse del espíritu heroico y guerrero que emana de estas santas piedras.

No hubo algazara de multitud: pero ¡qué hermoso ver cómo los niños escuchaban ávidos las lecciones de historias de nuestros viejos caballeros y Reyes! En sus cerebros quedará la semilla, y sus corazones desearán fructificar con nuevas empresas dignas de aquellos que en este santo lugar iniciaron la reconquista de la Patria.

Invitación. Montañeses, oscenses pudientes: en San Juan de la Peña están admirablemente atendidos un centenar de Niños. Hay muchos más que quedarán en sus casas y que necesitan aquella paz, singularmente los de poblaciones castigadas por la furia roja, entre las que destaca Huesca.

En la capital quedaron otros a los que un descanso sería bálsamo grande en su inquieto vivir entre estallidos de bombas y cañonazos. ¿No podríamos organizar el envío de más niños o, en caso de no ser esto posible por dificultades de acomodación (están alojados en tiendas de campaña), la remoción y cambio de los que están por otros tan necesitados como ellos? Los pudientes, que paguen; y los que no puedan también irán, que para eso la Era Azul vino a España a remediar necesidades y a corregir injusticias.

JACA ESPAÑOLA recibirá gustosa ofrecimientos de encargarse de pagar los gastos de estancia y transporte de los niños de Huesca, que vendrán a ascender alrededor de cuarenta pesetas por cada quince días. No dudamos que el buen corazón de jacetanos y oscenses sabrá contestar cumplidamente.

El valor en la defensiva aragonesa

En la madrugada del día 4 del corriente el enemigo atacó en todo el frente del sector de Jaca comprendido entre Biescas y Allué; por la extensión y violencia del ataque, puede muy bien calcularse en unos tres mil hombres los empleados en esta operación por el enemigo; y dada su decisión en el avance no es aventurado creer que empleó en ello las llamadas fuerzas de choque y no de las que de ordinario tiene colocadas en la defensa de sus posiciones.— Reconociendo la importancia de las posiciones que el 29 del pasado perdió en este mismo frente, se comprende iba decidido a reconquistarlas, costase lo que costase; pero nuestras fuerzas no ceden con tanta facilidad como ellos el terreno; y allí nuestros soldaditos y milicias demostraron una vez más la calidad de estas tropas; ni un palmo de terreno cedieron ante el empuje rojo que sigue una teoría muy original en su táctica; es flojo, muy flojo para de fender sus posiciones, cuidadosamente preparadas durante meses y meses, y luego echa toda la carne en el asador para reconquistar una posición perdida. En

el contraataque a que nos referimos puso el enemigo tal empeño que en las trincheras quedaron muchos cadáveres abandonados por el contrario.

Yo vi los heridos, todos estaban animados del mismo ideal, deseo de vencer por España. Yo hablé con soldados que tras del parapeto habían defendido su línea y todos mostraban su orgullo al considerarse invencibles y satisfechos de ser mandados por sus Jefes. Yo no he apreciado nunca tanto valor espiritual ni tan incondicional adhesión al mando como ahora; puede asegurarse que al terminar esta guerra nos encontraremos con una España grande defendida por un Ejército invencible. Los que en la trinchera un día tras otro exponen su vida desinteresadamente por la Patria, no podrán admitir cuando llegue la paz que los viejos egoístas sigan comerciando con su acostumbrada moneda. En estas alturas donde se forja el espíritu del combatiente, las pequeñeces humanas quedan muy abajo, y como además la vista está en alto, todo lo que no sea amor y patriotismo es materia despreciable.

Así lo entendemos los que del uniforme hacemos un sacerdocio, así lo creen los que nutrieron nuestras filas para acompañar hasta el final; por eso los heridos, humildes soldados, muestran su sangre orgullosos de verterla por la Patria, y tienen el sentimiento de no poder seguir de momento a nuestro lado.

En este frente aragonés de pacificada rudeza a su carácter se dan los casos más notables de heroísmo; es el heroísmo a pie firme, que es más difícil de conseguir que el valor en la ofensiva; privaciones, inmovilidad, limitación en el horizonte, decisión resuelta de no dar un paso atrás; pasada la guerra se apreciará en todo su valor la defensiva en el frente aragonés; de poco lucimiento pero de mucha moral

ROGELIO GORGOJO

¡Sres. Médicos!

Prescribir a vuestros enfermos el producto netamente español

CEREALINE

La CEREALINE es el sustitutivo de la leche y el caldo.

Alimento concentrado extracto de cereales y leguminosas. Todo buen español debe tomar la CEREALINE

Representante exclusivo para Jaca y Canfranc

M. Mur Latorre. - CANFRANC

Se han extraviado

27 corderos en la carretera de Pamplona en el trozo Puente la Reina - Santa Engracia. Se gratificará su devolución.

Razón en esta Imprenta.



PRIMER ANIVERSARIO

Las misas que se celebren en la iglesia del Carmen a las 7, 8, 9 y media y 10, en el altar de las Almas, el día 15 del actual y las que se celebren en la Catedral, altar de la Parroquia, a las 7 y media, 8, 8 y media y 9, el día 17, serán aplicadas por el alma de

Don José Antón Solana

que falleció el 15 de julio de 1936

E. P. D.

La familia suplica a sus relacionados, la asistencia a alguno de dichos actos.

Alcaldía de Jaca

ANUNCIO

Por delegación de la Comisión Provincial de Incautación de Bienes de Huesca, se pone en conocimiento del público en general, que el día nueve de los corrientes y a la hora de las doce, tendrá lugar la subasta del ganado abandonado en el pueblo de Botaya por individuos huídos al campo rojo, con arreglo a los tipos señalados en anuncio anterior de la Alcaldía de Botaya.

El ganado estará de manifiesto desde las nueve horas hasta las once cuarenta y cinco del señalado día nueve, en el Mercado de ganados.

Jaca a tres de Julio de 1937.—El Alcalde, Francisco García.

Se alquilan por temporada o como interese dos Hoteles en el Paseo, uno amueblado y otro sin amueblar.

Razón: Mayor, 2, 2.º—Recaudación de Contribuciones.—Horas de 9 a 13 y de 15 a 18.

Gacetillas

El viernes último falleció en esta ciudad el antiguo y conocido industrial zapatero, don Mariano García, que por su laboriosidad y las bondades de su carácter se hizo acreedor al general aprecio.

Descanse en paz, y deseamos a su viuda y hermana política resignación en la pena que les aflige.

EL ROPERO

Necesidades del servicio han obligado a trasladar el Roperero que en la Residencia de Estudiantes (hoy Hospital de Sangre) funcionaba con toda perfección preparando y almacenando las ropas para nuestros bravos soldados.

El traslado ha sido al Paseo, al que fué Chalet de Peire, donde las señoritas encargadas de ese servicio, tan laudable como patriótico y en el que su abnegación, trabajo y cariño se alaban por sí solos, continuarán su labor, siendo en dicho Chalet donde deben entregarse las prendas que se confeccionen.

CRUZ ROJA ESPAÑOLA

ASAMBLEA DE JACA

Se ruega a las personas detalladas a continuación y cuyos domicilios se ignoran, se sirvan personarse en las oficinas provisionales de esta Institución, edificio del Teatro, segundo piso, para informarles de asuntos de su interés.

Pilar Bolado.—María Najas.—Santiago Longás Izuel.—Rosa Lafarga Meriz.

Horas de oficina de 11 a 1 y de 18 a 19.

El Secretario,

Tip. Vda. de R. Abad, Mayor, 32.—Jaca

El domingo día 18 de julio

y para conmemorar el aniversario del glorioso Alzamiento Nacional contra la revolución marxista, iniciado el 17 por el heroico Ejército en Marruecos, publicará

A B C

un número extraordinario

con profusión de artículos, informaciones y reportajes, todos ellos ilustrados con fotografías, acerca de los episodios y figuras culminantes de la Cruzada que acaudilla el invicto Generalísimo Franco.

El producto íntegro de la venta de este extraordinario, se destinará a la suscripción abierta para construir un nuevo acorazado que sustituya al "ESPAÑA"

Precio del ejemplar UNA PESETA

En nuestro deseo de que este número de A B C no falte en JACA a cuantos deseen adquirirlo, rogamos a sus habituales lectores y al público en general, pasen aviso a la corresponsalía Librería Viuda de R. Abad. — Mayor, 32 — JACA, antes del Sábado, día 10, de los ejemplares que deseen adquirir, para gestionar el envío de los mismos con arreglo a las instrucciones de dicho periódico recibidas.